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到了下班时间，青籽的员工们还

在卖力地加着班。和很多机构不同的

是，王鼎劝员工们早点下班回家。

“ 社会组织也要人性化发展，我是比

较赞成大家早点先成家再立业，除了

工作，也必须要有自己的生活。”

对于青籽这个团队，大部分员工

给出的描绘都是“ 像家人一般”。

“ 员工也要涨工资，也需要个人发展

和晋升空间。但是公益组织的情况大

家也都知道，待遇方面不可能太有吸

引力。要留住好的人才，就需要一个

个去分析员工感兴趣的东西。”王鼎

对于自己未来的打算从不保密，而是

开诚布公地与员工分享和沟通，并尽

可能地具体。“ 当你所说的事情一件

件都实现了，对于员工也是一种激励

和鞭策。”

“ 单飞”成立青籽之后，王鼎觉得

自己更加自由，施展能力的舞台也更

大了。虽然手上的项目已经排到了今

年7月份，但是自己还是坚持着准点下

班的原则。因为他是青籽负责人的同

时，也是一名称职的丈夫和父亲。

孩子出生的那一年，也是自己

的机构成立的那一年。所以王鼎给

机构取名时，用了和孩子姓名里的

同一个“ 籽”字。“ 取名青籽，是希望

机构和我的孩子一起共同成长。而

且青籽还是和田玉里面比较原初的

材质，希望这个‘ 纯天然’的机构可

以茁壮成长。”

两个“ 籽”，都是王鼎的心头好。

不错过宝宝每一个重要的成长瞬间，

也陪伴着青籽服务中心的成长，实现

自己的公益梦想。

青色如初玉
与籽共成长

记上海青籽社会工作服务中心王鼎

“ 儿子出生的那年，我成立了这家机构，取名的时候
两者也共有一个‘ 籽’字，希望他们可以一起成长⋯⋯”
作为沪上第一代“ 青少年事务社工”，王鼎用10年的时间
体悟社工的意义。如今，自力更生自创社工机构的他完成
了从一名专业社工到机构创始人的转变。然而不变的是，
他对社工这份职业的热情，始终如初。 青年报记者 陈诗松

一早来到宝山团区委，王鼎和相关

负责人像是老朋友一样聊了开来。虽然

只是聊聊，但是也带着一点“ 任务”，一

来是汇报汇报自己项目的进展，二来是

探讨一下新一年合作的方向。不过，对

于王鼎来说，“ 聊天” 这件事情他很擅

长，因为他曾经是一名专业社工。

2003年，上海市成立了社区青少

年事务办公室，次年2月，由该办公室

发起组建的阳光社区青少年事务中

心成立，成为沪上首家针对“ 社区青

少年”事务的民非组织。那时23岁的

王鼎第一次见到这家民非组织在招

聘“ 社工”的广告，自认为符合招聘

需求，便报了名。虽然当时他已经考

出社工证，但王鼎并不真正了解社工

究竟要做什么，“ 只知道舆论在一点

点造势，说发展不错。”就这样，王鼎

顺利加入阳光中心，成了沪上第一代

“ 青少年事务社工”。

1 0年来，这个民非组织建立了一

支由500人组成的青少年事务社工队

伍，分布于全市各个区县社工站、21 4

个街镇社工点。王鼎就是其中宝山社

工站工作。

按当时的界定，上海本市户籍、

1 6—25岁、“ 失业、失学、失管”的

“ 三失”青少年，被称作“ 社区青少

年”。这是青少年事务社工主要的服

务对象。王鼎的经历，与他们颇为相

似：高二即辍学，没有工作，“ 游荡”

在外。以至于同时进入阳光中心的社

工一次聊起“ 服务对象”时，指指王

鼎笑道：“ 不就是你？”

“ 社区青少年”转变为“ 青少年

社工”，别人眼中的“ 戏剧性”，被王

鼎当成了自己的优势。他深知这群

“ 对象”的特点，“ 很多人给他们贴标

签，但社工不行。他们或许只是处在

人生必定经过的那个阶段而已，就像

当年的我一样。”

在一线奋战一年后，王鼎渐渐做

出了名气。新长征突击手、优秀社工、

优秀青年志愿者⋯⋯各种荣誉接踵而

来。而他发起的“ 阳光部落”项目更是

广受好评。这个类似于运动俱乐部形

式的项目将爱好运动的社区居民聚集

在一起，不仅限于“ 社区青少年”参

加，也欢迎社区其他居民一同参与，让

各类群体共同融入，在当时来说，是社

区工作和社区营造的大力创新。

如今，积累了满满经验的王鼎选择

了“ 单飞”，成立了青籽社会工作服务

中心，但依旧坚持着专业社工的理念和

工作方法。“ 正是过去多年的社工经

历，才积蓄了现在发展壮大的能量。”

“ 王鼎哥，我这周日就要结婚了，

想邀请你参加我的婚礼⋯⋯”中午，

王鼎接到了一个电话，是佳佳打来

的。上一次两人对话，还是1 0年前。

这个叫佳佳的女孩子，是王鼎在

1 0年前的帮扶对象。在1 0年前，因为

一场交通事故，佳佳的妈妈瘫在了床

上，而爸爸又是一名农民，家庭情况

贫困，无奈之下，佳佳只读到了六年

级就选择了主动辍学。

机缘巧合下，佳佳成为了当时还

是社工的王鼎的帮扶对象。佳佳住在

顾村镇上，每一次，王鼎都要骑车骑

上一个小时到佳佳家里。在他的坚持

和专业努力下，佳佳愿意重返课堂。

然而，因为已经超龄了，所以原来的

学校已经回不去，好在当时慈善基金

会培训中心开展了一个名为“ 阳光展

翅”的继续教育项目，给予没有获得

正常教育的青年人一个职业培训的

机会，并在学成后颁发技能证书，等

同于中专毕业。于是，佳佳在王鼎的

帮助下进入了“ 阳光展翅”项目的课

堂，开始学习手机维修和电脑维修的

职业技能。

然而，事情并没有王鼎想象得这

么顺利。由于佳佳身边的交友环境太

过复杂，其间并没有一门心思专心念

书，王鼎再次对她进行心理辅导。

“ 我当时和她分析了周围的环境，也

肯定了她的长处，鼓励她说，如果好

好念书，有工作机会，肯定是先考虑

到她的。”面对王鼎推心置腹的苦口

婆心，佳佳沉默了很久，然后说了一

句，“ 王鼎哥，你看我表现吧。”

令王鼎没有失望的是，从此以

后，佳佳的成绩一直保持在前三名，

毕业后顺利成为了移动公司的话务

员，还拿到了很有竞争力的工资待

遇。后来佳佳还去当了兵，甚至改变

了整个家庭的命运。

功德圆满地结了案，虽然两个人

不再有联系，但是佳佳却在心底一直

记着这份恩情。如今，佳佳要结婚了，

想再找到王鼎，表达内心一直以来的

感激。但是王鼎换了号码也换了工作

地点。几经辗转，佳佳在王鼎原先工

作过的社工点上，拿到了王鼎的QQ号

码。“ 但是我看验证消息里说自己是

佳佳，我回想自己帮助过的叫佳佳的

至少有六七个，也不知道具体是哪一

个，但猜想应该是她。”

QQ上两人聊了近况，还交换了手

机号码，因此有了中午的这通电话。

“ 十年了，那是我第一年做青少年社

工，已经结案，却未了情谊。社工的价

值与味道如酒，需要年华去灌溉。”王

鼎说。

下午，王鼎作为宝山区的青年社

会组织代表，应邀参加了“ 共青团与

政协委员面对面”的活动。对于坐在

桌子对面想要积极了解青年社会组

织的政协委员们，王鼎胸有成竹地介

绍起青籽的重要点滴。

在他看来，对于过去一年，自己

比较满意的项目之一是其策划发起

的“ 温馨坊”项目。这个项目通过社

区支持，以及包括个案服务、济困家

庭情感支持沙龙、社工及志愿者培训

等在内的专业服务，还有社区互动、

补助发放的综合接入服务方式，让1 0

户济困边缘家庭，除了能得到传统的

资金帮助同时，还得到专业社会服

务，提升自身心理抗逆力、自救行动

力养成、生活效能规划能力等提升，

成功实现了服务对象的自强自立，重

新建立自信心。

当不少人还感兴趣于社工与服

务对象之间种种“ 感人故事” 的时

候，王鼎却一再坚持，专业化和职业

化才是青少年事务社工1 0年历程积

累的最大财富。“ 专业包括耐心、包

容、优势视角。更重要的是，专业化意

味着分工。”王鼎说，与习惯在安静环

境下打开服务对象心扉的人相比，自

己更适合面对那些活跃的、带有边缘

性质的青少年，“ 我不会去感化，但可

以跟他们对话，甚至交锋。”

王鼎离职后，不少社工“ 元老”

都选择单飞，不少人转而独立承接更

具体的青少年事务公益项目。项目化

已是大势所趋，成为在青少年社工群

体中扎根的新概念。

“ 未来的趋势，一定是更细化的分

工，更强的民间性。”王鼎说，很多部门

已逐渐开放，甚至主动寻找民间社工

组织承接项目。“ 希望这次和政协的面

对面也能带来一些新的火花。”

!"#"" 和团区委沟通

!$#%" 收到帮扶对象喜讯

!&#"" 和政协委员“ 对话”

!’#%" 劝员工早点下班

人物点睛
王鼎，沪上第一代“ 青少年

事务社工”，之后作为创始人，成

立了上海青籽社会工作服务中

心。该中心致力于以家庭教育服

务为核心，拓展专业社会服务资

源，立足社区，开展社区服务平台

运营与管理、政府购买服务、企业

委托社会责任服务、公益创新实

践等，让社区居民共享社会和谐。

青籽的使命是：以人为本、起航人

文、点亮公益、服务社区。

语录

“

上海青籽社会工作
服务中心主任王鼎与社
工沟通社区公益活动。

青年报记者 常鑫 摄


